

# EL CORREO DEL NORTE

Diario Regional Tradicionalista

FRANQUEO CONCERTADO

No se devuelven los originales

### SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.

NÚMERO SUELTO, CINCO CENTIMOS

### Redacción y Administración

Oquendo, 9, bajo. APARTADO, 54

### INSERCIÓN

En 1.ª plana, 1,25 pesetas línea.—En 2.ª, 3.ª y 4.ª, precios convencionales. Esquelas de defunción desde 10 y setas en adelante.

## LOS EJÉRCITOS COMBATIENTES

Para EL CORREO DEL NORTE

A pesar de la confusión de noticias y contradicción de las informaciones sobre la guerra y principalmente de las referencias al teatro Oriental de operaciones, parece vislumbrarse que los austro-alemanes en los Kárpatos y los germanos en el E. de Prusia, están dando bastante que hacer a los moscovitas. En líneas generales puede decirse que los combates ocurridos en los frentes citados en el transcurso de la última semana apenas si han hecho variar las líneas de defensa tanto de los alemanos como de los austro-húngaros.

El sector amenazado de los Kárpatos formado por los pasos de Dukla, donde opera la izquierda austriaca; el de Lupkow al E. del anterior y Cisna localidad correspondiente a la Galitzia y donde combate el centro austro-alemán y por fin el paso de Vozok donde se mueven las tropas que forman su ala derecha, forman una línea defensiva de gran fuerza y apoyados en ella los ejércitos aliados mantienen con tesón el empeño decidido de los moscovitas de penetrar en Hungría.

Es cierto que los austriacos ceden, pero ceden tan poco que serían indispensables cartas detalladísimas de las regiones donde se desarrollan esas luchas para darse cuenta de los adelantos moscovitas. En efecto: Los últimos comunicados, citan como puntos de ataques rusos, las vertientes del Saborez río cuyos orígenes se encuentran entre Dukla y Lupkow a menos de 20 kilómetros de cada uno de los citados pueblos, el sector del Latorexa que nace en la vertiente Sur de los Kárpates y cerca del desfiladero de Ussok y el frente Lupkow Stry que en parte comprende al últimamente citado. Pues bien, hace ya tres meses que salvo pequeñas variaciones, la lucha se verifica en los mismos sectores mencionados y cuyos nombres ya se oyen hasta por los chicleños de la calle que también se creen con derecho a emitir su opinión sobre las cosas de la guerra.

La peor parte la han llevado los austro-alemanes en la punta más saliente del triángulo que forman Lupkow-Cisna-Vozok, cuya base se apoya en la divisoria de las vertientes Norte y Sur de los Kárpates y en el que el vértice situado en Cisna forma la punta saliente antes referida. De todos modos no hemos visto avanzar resueltamente a los moscovitas y lo confirman ellos mismos al referir en su comunicado del 5 que en un frente de 20 kilómetros (el que corresponde a Cisna) han avanzado algunos kilómetros, (los que los austriacos confirmaron igualmente). En cambio los rusos se dejan caer, haciendo notar que en el frente de Galitzia se sostienen merced a la superioridad de su artillería, y «Le Temps» se preocupa un poco, porque los austro-alemanes van a variar de plan en Galitzia. Interpretando estas afirmaciones con las noticias que dan cuenta de la llegada de refuerzos germanos al sector del Dunajec que cubre el Este de las defensas de Cracovia, parece deducirse que los germanos reforzando a las tropas austriacas en la Galitzia occidental se proponen avanzar en dirección Este para oponerse a la invasión de Hungría por los moscovitas que por ahora no se encuentra más que en vía de ser comenzada. Algo querrá decir en apoyo de nuestra tesis el que no nos hablen los comunicados rusos de «Bartfeld», los olvidan que ya corresponde a la vertiente Sur de los Kárpates y situada al suroeste de Dukla, y en cambio hacen notar que se lucha en el desfiladero de Beskide correspondiente a los Beskides orientales y por consiguiente en plena montaña, que no es lo mismo que avanzar en dirección al llano hacia «Bartfeld» como ya hace días anunciaron. Por consiguiente la amenaza desde Cracovia juntamente con la amenaza desde la Bukovina hasta el Dniester en Zaleszyki, donde han sido rechazados los rusos que habían pasado a la orilla derecha del citado río según era el último comunicado de Viena, son las amenazas desde dos posiciones a modo de baluartes avanzados con respecto a la línea general de los Kárpates y a los cuales deberán hacer frente los rusos para no verse desprovistos de las vías férreas que atraviesan la Galitzia de Oriente a Occidente por Lemberg-Przemysl y Tarnou y su paralela Czernowitz-Kolomea, Stanislawov, Stry, Sambor, Sa-

nok, Gorlice, de la cual ya dominan los austriacos la primera parte Czernowitz, Kolomea y de la última los austros de Gorlice, teniendo tenerse en cuenta que todo el terreno montañoso donde se combate es imprescindible para el fácil aprovisionamiento de las tropas que combaten en los altos y en las vertientes de los Kárpates, la llegada rápida de provisiones a la base de las montañas donde se mantienen en expectativa las tropas de reserva y desde donde éstas envían a las de 1.ª línea en caballerías o en carros apodrosado las municiones y víveres, razones entre otras varias por las cuales no es tan fácil como algunos pretenden la operación de invadir la Hungría. Repetidas veces hemos hecho notar, que si los Kárpates se hubieran podido trasladar a la actual línea fronteriza rusa, hoy los rusos no estarían donde están.

En el resto del frente, salvo algunas escaramuzas de caballería como la hoy mencionada por los rusos al Este de Suvalki, nada ocurre importante. Unicamente un corresponsal inglés desde San Petersburgo anuncia la llegada de refuerzos que sigilosamente atraviesan las llanuras del Narew. ¿Se prepara algún golpe Hindenburg?

De Francia esperamos todos con ansiedad el comienzo de esa célebre ofensiva que va a llamar tanto la atención a juzgar por los preparativos que Francia e Inglaterra ejecutan en sus respectivos países y fijense bien nuestros lectores que los preparativos los efectúa «todavía» Inglaterra en su país. La artillería francesa, sobre todo la pesada de que tan mal surtidas estaban las tropas al principio de la campaña, ha recibido un fuerte impulso en cuanto al número de baterías se refiere e igualmente ha pasado a la de campaña; con todo lo cual creemos que no han hecho otra cosa sino reponer pérdidas y reparar las piezas estropeadas por el continuado uso y que si bien a pesar de esto ha sufrido aumento su caudal artillero, todo ello va a hacer falta para expulsar a los germanos de esa imborrable línea del Isar, Lys, Aisne, Mosa y Mosella que todos nos sabemos ya de memoria.

En los Dardanelos la escuadra aliada nada hace digno de mención; prepara tropas de desembarco, en número de 120.000 hombres, han transportado ya los ingleses y franceses a las islas próximas a la costa turca; por cierto que en Tenedos también desembarcaron los ingleses hasta 30.000 hombres sin que ningún cañado, protestase del quebrantamiento de la neutralidad griega que ello significa.

Mientras tanto los submarinos alemanes siguen echando al fondo del mar barcos mercantes ingleses y neutrales con contrabando y los barcos de guerra ingleses apostados en sus puertos y zonas costeras no dan señales de vida; es decir, en los Dardanelos retumbarán los cañones de grueso calibre de su escuadra en cuanto al tiempo y estado del mar lo permitan y como a los aliados les conviene que la guerra se alargue para agotar de recursos al contrario hasta que se anulen por inanición, al paso que llevamos y a pesar del gran número de unidades que posee Inglaterra, lo mismo en la flota mercante que en la de guerra, podría suceder que la Gran Bretaña entrase en consideración de las pérdidas sufridas que hasta ahora en tan poca estima las ha tenido.

Por fin el conflicto ocasionado por algunas tropas irregulares búlgaras que penetraron en Servia en son de conquista, parece que está en vías de arreglo, habiendo prometido Sofía todo género de explicaciones y el castigo de los culpables y esto al menor requerimiento del Gabinete de Belgrado, para que se va las ganas que tiene aquella de meterse en andanzas, y para hablar de todo diremos que en el Cáucaso los turcos han sido nuevamente derrotados y se refugian en dirección de Oly población fronteriza y que por consiguiente cumplen los turcos con el papel de atraer a las tropas rusas que se batan en este campo de operaciones y que todavía no han pisado territorio otomano.

## Consejo de ministros

(Por teléfono)

Madrid, 6—11 n.

A las cuatro y media de la tarde comenzaron a llegar los ministros a la Presidencia para asistir al Consejo.

Los consejeros hicieron a los periodistas las siguientes manifestaciones:

El ministro de Gracia y Justicia dijo que llevaba un proyecto relacionado con la institución en las Penitenciarías.

El ministro de Hacienda llevaba otro proyecto relativo a las carreteras y puertos.

El Conde de Esteban Collantes, dijo que hablaría a sus compañeros de Gabinete de las reformas a introducir en la enseñanza de las Escuelas de Comercio y Artes y Oficios y de la inspección médica de las Escuelas.

El señor Bugallal dijo que solo tenía en cartera asuntos de trámite.

El señor Dato fué interrogado acerca de los sucesos ocurridos en un pueblo de la provincia de Granada. Contestó que solo sabía lo que ya publicó la prensa.

Agregó el jefe del Gobierno que había recibido la visita de varios diputados de Almería, los cuales le hablaban de asuntos relacionados con aquella región.

El ministro de Marina fué interrogado por los reporters acerca de lo que se dice del submarino aparecido en las costas gallegas.

El ministro dijo que nada sabía de este asunto.

El ministro de Estado dijo a los periodistas

que había asistido a la presentación de credenciales del representante Dominicano.

Hablando de lo del submarino se expresó en la misma forma que el ministro de Marina.

## Tolosa

UNA DESGRACIA

Esta tarde ha ocurrido una muy sensible desgracia. Estando jugando al lado del canal de la fábrica de boinas de Elósegui, el niño llamado Eduardo Urruzola de cuatro años, hijo de nuestro buen amigo y correligionario don Casiano, ha tenido la triste suerte de caer al río. Después de haberlo sacado con vida han resultado inútiles los auxilios prestados, pues el niño ha fallecido onseguida.

Por tan dolorosa pérdida reciba la familia de Urruzola nuestro pésame más sentido.

## Un suicidio

En el «Hotel Niza», donde se hospedaba, se suicidó ayer, disparándose un tiro en la sien derecha, con una Browning, el súbdito griego Alexi Schilissi, de 55 años de edad, el cual residía hace poco tiempo en esta ciudad.

Cuando una criada entró en el cuartó para servirle el desayuno lo encontró muerto.

Avisado el Juzgado ordenó que el cadáver fuese conducido al depósito del cementerio.

Dejó escrito que el reloj y la cadena se entregaran a la dueña del Hotel y lo demás a la criada.

## Aparisi y Guijarro

(En el Centenario de su nacimiento)

Balmes convence por la avasalladora luz de su inteligencia y la irresistible fuerza de su lógica: Donoso Cortés deslumbró con sus grandiosas concepciones y la majestad de su grandilocuencia; Aparisi se apodera del alma, triunfa decisivamente por la bondad de su corazón.

Este es el rasgo dominante de la fisonomía moral de Aparisi: el corazón, cuando habla, o cuando escribe, su alma de santo se desbordada en torrentes de inextinguible amor.

Recordad su contestación a las sacrilegas palabras de Suñer y Capdevila; Aparisi contesta al sacrilegio como un padre hubiera respondido los desvarios de un hijo, y si el desgraciado Suñer tenía en su pecho un resto siquiera de piedad, tuvo que llorar, arrepen-tido y entrinto de sus horribles blasfemias.

En todos los escritos de Aparisi late la misma nota sentimental, su alma estaba saturada de la sublime doctrina de Cristo.

Hay un episodio en su vida, que yo no puedo leer sin conmovirme. En los últimos años de su carrera, cansado ya y casi agotado por el exceso de trabajo, tuvo precisión de retirarse de las luchas forenses para recobrar en el descanso las energías perdidas. En estas circunstancias llegó a él un pobre hombre para que le defendiera en los tribunales de Justicia. Llevaba recomendaciones de personas influyentes. Aparisi se excusó, justificando su negativa y suplicando no poder acceder a la petición. El demandante se lamentó apesadumbrado diciendo que como era pobre, no encontraría un buen abogado que lo defendiera.

Súbita e instintivamente se impuso el corazón de Aparisi.—«¿Ha dicho usted que es pobre? ¿Por qué no empezó por ahí? Todas las recomendaciones e influencias del mundo no le hubieran servido de nada, pero la pobreza es una recomendación de Cristo, a la que yo no me puedo negar aunque me costase la vida. Yo le defenderé.»

Este rasgo, entre los infinitos que pudiera citarse, retrata el carácter de nuestro Aparisi. La sublime ley del amor cristiano imprimió su sello en el alma de aquel varón singular. La ley del amor es la que explica el secreto de sus éxitos y el poder que ejerció su alma en el íntimo de la conciencia.

No es posible leer sus escritos sin sentir la influencia de esa divina ley.

No hay en su palabra ni el más leve vestigio de artificio, ni los recursos del ingenio, ni las atildadas flores de la retórica; la sencillez que el símbolo lleva un germen divino de luz y de calor, de virtud sobrenatural, de vivificante aliento divino, que fructifica en lo íntimo del alma y florece con maravillosa, lozanía.

Al celebrar el primer Centenario del nacimiento de Aparisi quisiera tributar como homenaje a su memoria el recuerdo de un hecho desconocido, que puede sumarse a las numerosas y gloriosas conquistas de aquel varón apostólico.

A la sombra protectora de nuestro gran apolo-gista, y al calor vivificante de sus palabras, nació la primera Asociación de la Buena Prensa en España. Uno de sus fundadores encontró providencialmente en las páginas de un libro de Aparisi la luz de la fe perdida. La gratitud de aquel alma redimida por la apostólica palabra de Aparisi, fué inmensa. Consagróse con fervor y entusiasmo a la propagación de las buenas lecturas, gastó esplendidamente su caudal en obras de apostolado, y en unión de otros católicos, fundó la primera Asociación de la Buena Prensa, que luego se extendió con éxito por toda España. Un gran retrato de Aparisi presidió y prestó su sombra bienhechora a las primeras Juntas de aquella incipiente Asociación, y en los espinosos pasos de los comienzos del camino, en los desmayos y vacilaciones ocasionados por las dificultades de la lucha, la palabra de nuestro gran tribuno, el ejemplo de sus virtudes y la entereza de su carácter sirvieron de aliento a aquellos primeros propagandistas.

Señale, pues, permitido ofrecer como tributo de gratitud este recuerdo, en el Homenaje rendido a la memoria del maestro, al cumplirse el primer Centenario de su natalicio.

LUIS LEON.

## MAÑANA seguiremos con el artículo sexto,

## Lo de la Caja de Ahorros

A nuestros correligionarios

## Muy importante

Se ruega con todo encarecimiento a todos los jaimistas, mayores de 25 años, que lleven más de dos años de residencia en esta ciudad y no figuren en las listas del censo como electores, acudan al Círculo de esta ciudad establecido en la calle Puyuelo 54, entregando nota de sus nombres, dos apellidos, casa y calle donde residen y profesión u oficio a que se dedican.

El mismo ruego hacemos a todos los correligionarios de la provincia a fin de que sean considerados como electores aquellos ciudadanos que tengan derecho a ello.

## De sociedad

VIAJES

Anoche llegó de Bilbao para visitar su numerosa clientela de esta ciudad, don Eduardo Sotés, apoderado y viajante de la acreditada casa de Coloniales y fabricantes de dulces finos, señores Hijos de Zuricalday de Bilbao.

## CRONICA DE ROMA

# - La hora crítica -

Finalmente hemos llegado a la hora crítica para nuestra neutralidad; ni podía esperarse que por más tiempo Italia continuara en una línea de conducta leal, firme y enérgica y al mismo tiempo lejana de cualquier acto decisivo. La acción de la Triple Entente contra los Dardanelos ha precipitado los acontecimientos, y ahora nosotros no podemos ya seguir espectadores inertes ante el banquete europeo que la rica Albión parece quiere preparar con exclusiva ventaja de sus amigos.

Nuestro Gobierno, vigilante y atento ante cualquier acto que pudiese poner en peligro nuestra Potencia de gran nación, parece querer romper toda duda y empezar conversaciones diplomáticas, las cuales, en caso de no dar resultado, dejarán libre el campo a los mil tareas. En el momento en que escribo la presente crónica nos encontramos en la fase diplomática, sostenida con gran actividad de un lado por los embajadores de Alemania y de Inglaterra, naturalmente cada uno con criterios distintos, y del otro por los señores Salandra y Sonnino.

No es fácil prever cuál será el resultado, aunque los periódicos quieren alardear de bien enterados y lejanos a publicar hasta detalles de coloquios íntimos. La poca seriedad de nuestros colegas salta a la vista una vez más y en un momento tan delicado perjudica la labor reservada del Gobierno.

Reproduciré, a fin de que mis lectores puedan, aunque lejanamente, hacerse una idea de la fase decisiva de nuestra neutralidad, lo que me dijo un ilustre diplomático, del que reservaré el nombre por razones fáciles de comprender.

«Es necesario hablar claro, me dijo, y quitar de en medio las dudas hasta tiempo oportuno: la movilización, si se decretara, no será un sencillo movimiento diplomático, sino una grave providencia que llevará seguramente a la guerra. En Italia, con frecuencia, de buena fe, se crean falsas situaciones.

Como demasiado ligeramente, una minoría de ciudadanos, desde el principio del actual conflicto, ha procurado crear la falsa convicción de que Italia no se habría movido sino por atacar al bloque alemán; hoy involuntariamente, repito, con algunas pretendidas informaciones, se corre el peligro de quitar toda importancia a la movilización antes que ésta sea decidida y efectuada. Seguramente no se ha hecho un buen servicio a la diplomacia italiana, que tenía necesidad de la máxima libertad de acción, afirmando que la opinión pública italiana era favorable sólo a la defensa de los intereses adriáticos. Este equívoco, explotado especialmente en el extranjero no podía dejar de hacer más laboriosa la acción de nuestra diplomacia. Hoy conviene que se sepa que Italia, sin estar dispuesta a seguir una política partidaria de la guerra, está decidida a ver resuelta de manera satisfactoria y en poco tiempo todas las cuestiones de las

que se habla con insistencia desde hace algunos días.»

Estas observaciones, seguramente, no gustarán a los partidarios avanzados que han defendido siempre la guerra contra Austria por la defensa de nuestros intereses adriáticos, de jando que las Potencias de la triple «Entente» se dirikieran a su gusto los otros, aun más importantes, del Mediterráneo. De todos modos la verdad se abre siempre camino por sí misma y se ha impuesto aun contra la voluntad de las mayorías. En el caso presente es conveniente repetirlo, era la más pequeña minoría de la población, la más sectaria, la que quería nuestra intervención, no en interés de la patria, sino en el de las setas masónicas cas. Lo he dicho mil veces en mis crónicas, demostrándolo claramente, que el íntimo objeto de estos señores era el aplastamiento de Austria como Potencia católica, y de Alemania porque era filocatólica. Se miraba hacia Viena para llegar a Roma, aunque por caminos dudosos y llenos de engaños.

Italia se prepara a una acción enérgica, imminente, y nosotros los católicos no perdemos el ánimo por esto. Acostumbrados a albergar en nuestra alma, muy unidos el sentimiento religioso y el amor a la patria, no sólo nos preparamos a defender nuestro país contra enemigos exteriores, sino también contra los interiores, no por escondidos, menos temibles.

El Gobierno sabe demasiado que las logias masónicas procuran fomentar un movimiento revolucionario en toda la península el día en que se vieran burladas todas sus esperanzas en favor de la guerra contra Austria, pero tales amenazas no nos intimidan, porque la parte sana de la población sabrá en seguida dominarlas y reducir las a la nulidad.

Veremos, pues, qué actitud toma el Gobierno saliendo de la neutralidad, hasta ahora impuesta por las circunstancias. La espera será corta, porque los coloquios diplomáticos se siguen, y en el Palacio del Ministerio de Estado, es activísimo el trabajo.

Mis lectores ahora me preguntarán: pero ¿contra quién marchará Italia? Una pregunta a la que podría, aun deseándolo, contestar. Las noticias que corren en el mundo político son contradictorias y todas reflejan el ánimo de quien las anuncia, según sea éste favorable a la «Entente» o a los imperios centrales. Si tuviera que juzgar por los comentarios agríndules de la prensa francófila, o las voces de posibles acuerdos con Alemania, debería afirmar que la esperanza de una guerra contra Austria, pierde cada vez más terreno; pero, añadido en seguida, que nadie puede saber nada de lo que se discute en los discretos salones diplomáticos: de aquí la imposibilidad de contestar.

España, potencia esencialmente mediterránea, seguirá siguiendo con ojo vigilante los acontecimientos y no tardará mucho en saber que camino seguirá Italia.

FRANCISCO TURCHI.

## Disturbios en Portugal

(Por teléfono)

Madrid, 6—11 n.

Manifestación republicana. - Graves desórdenes en Villarreal. - Portugueses apesados en el mar. - El precio de los alimentos. - Otras noticias.

Dicen de Badajoz que ha llegado a la ciudad de Braga el señor Monteiro, presidente del Congreso y a quien el Gobierno ha destituido de su cargo de magistrado. En Braga ha tenido un gran recibimiento, formándose una gran manifestación, siendo ocaionados los republicanos de notoriedad y dándose mueras a los traidores de la dictadura. También se han hecho protestas contra la destitución de Monteiro.

En Villarreal han ocurrido desórdenes muy graves. Grupos de amotinados penetraron en las casas de los republicanos, atropellándolo todo y causando varios heridos. El comercio cerró sus puertas y la población fué declarada en estado de sitio.

En Caldas, con motivo de la perturbación, se concentraron fuerzas del Ejército. Las causas del suceso han sido los odios entre los jefes evolucionistas y demócratas. Las disensiones llegaron a su apogeo con motivo de denegarse la petición de los demócratas para que se suspendiese la procesión de Viernes Santo. Prevenida las autoridades, tomaron medidas para el caso de que se perturbase el orden. A pesar de las excitaciones, la procesión se efectuó con perfecta tranquilidad.

Después de la procesión los grupos contrarios se insultaron, restableciéndose el orden a tiros, siendo heridos dos cabos de la policía. Produjose una confusión enorme, y fueron los agresores, ocultándose en la farmacia de Freitas.

La farmacia fué cercada; pero desde las ventanas de ésta se arrojaron bombas, que produjeron un gran pánico, y que fueron contestadas con disparos. Los grupos asaltaron después la farmacia, destruyendo todo cuanto en ella había; pero no encontraron al farmacéutico, que se había ocultado, salvándose así de una muerte segura.

En la refriega resultaron multitud de heridos, siendo bastante el número de los detenidos.

A las ocho horas del tumulto un vecino se presentó a las autoridades, avisando que el farmacéutico Freitas quería entregarse. Hizo lo, en efecto, nervioso y aterrado, pidiendo a las autoridades que lo salvaran.

Registrada su casa halláronse en ella bombas y proyectiles evolucionistas.

La multitud asaltó también la Redacción de un periódico. Practicábase registros domiciliarios.

Frente a la cárcel se formaron grupos dando mueras contra Freitas. Este niega que en su casa se fabricaran bombas, teniendo solamente algunas para su defensa.

Ha fallecido Juan Daniel, herido por cinco tiros.

A bordo del vapor «Daron» han llegado a Lisboa 600 portugueses que viajaban a bordo del «Guadalup», buque que fué apresado por corsarios alemanes. Se quejan de los malos tratos recibidos.

Para el día 11 se proyecta una manifestación de simpatía al Gobierno.

El ministerio de Fomento ha dado un decreto creando Comisiones municipales para fijar el precio de los alimentos y determinando la penalidad para los transgresores.

El gobernador de Angola na telegrafiado pidiendo «chauffeurs» y mecánicos.

## GRAN CASINO

Cinematógrafo Artístico

Hoy miércoles

tarde y noche

Estreno de

Max Linder en el Convento

(700 metros)

Industria de la seda en Japón

## Mar y puertos

Buen día fué el de ayer para los pescadores de este puerto. Todos los vaporcitos regresaron abarrotados de hermosa boquería que se vendió en el muelle a siete pesetas la arroba.

Los italianos acapararon gran cantidad para salazón.

\*\*\*

Del puerto salieron los vapores «Manuelcho» y «María Cruz» en lastre para Gijón.

Se espera dentro de unos días el vapor «Bazán», procedente de Londres, con carbón.

\*\*\*

En la dársena fué muerto ayer por un joven pescador un enorme marrajo que le valió veinte pesetas.